

Las alturas más notables que se encuentran en la Sierra varían de 2,000 á 4,000 metros en los cerros Tacaná, Niquivil, Tonicaná, Cumbres de Buena Vista, Madre Vieja, Tres Picos y La Gineta, separados por gargantas bajas hasta de 800 metros de altura absoluta.

La segunda región del Estado, la vertiente boreal, es cinco veces más extensa que la primera y su topografía muchísimo más complicada. Se encuentra en ella otro gran sistema de montañas, la Sierra de Cuchumatanes, cuyo origen es el mismo que el de la Sierra Madre, y cruza al Estado, por el centro también, de S. E. á N. W.



Pueblo de Chiapa de Corzo.

Las aguas de esta vertiente llegan al Golfo por las cuencas de dos grandes sistemas fluviales que descienden de los repliegues de la Sierra de Cuchumatanes en la mencionada República de Centro América; la del río Mezcalapa que corre entre los dos sistemas de montañas y al pie del último y la del río Usumacinta que corre al N. E. y N. del Estado y con la misma dirección general del anterior, sirviendo de linea divisoria en parte con Guatemala y en parte con Tabasco.

Son tributarios de la margen izquierda del Mezcalapa, los ríos de los valles y mesas formados por las ramificaciones del costado N. de la Sierra Madre.

En las inmediaciones del Volcán de Tacaná en la frontera de Guatemala, se forma un enmarcamiento de montañas que limitan los pequeños valles y cañadas por cuyos tránsitos corren los ríos Chicomuselo, Tachimilá, Yayahuita y el de la Nueva ó San Miguel Barrón.

Luego sigue el extenso valle de Cuspeque, regado por el Atitlán, San Pedro, Las Salinas, Buena Vista y Santo Domingo, y limitado al N. por el gran contrafuerte que termina al S. de la ciudad de Chiapa.

Al N. de este se desprende el Tres Picos, que termina en la mesa de Copoya, formando ambos el valle de la Frailesca cuyo río principal es el Suchiate, que se une al Santo Domingo poco antes de desembocar en el Mezcalapa.

Siguen incesivamente los valles Jiquipilas y Zintulapa, separados por una serranía baja, y limitando á éste en su vertiente oriental el importante contrafuerte Puntepec que se dirige al N. E. á morir en las llanuras de Piehucale, que se extienden hasta el mar. Las aguas de estos valles forman respectivamente los ríos Santa Lucía y de la Venta.

Del Tres Picos se desprende la Sierra de Potrero, y del Puntepec la de Veinte Casas, que forman al N. la mesa de

Ocozocoautla y el Valle de Tuxtla, llegando las aguas de ambos por insignificantes corrientes al Mezcalapa.

El último contrafuerte que arranca de la Sierra Madre en territorio Chiapaneco es el de la Gineta, cerca de Oaxaca, que con las ramificaciones del Cantepec forma el valle del río Magdalena de las Pitas, que corre hacia el N. E. á unirse con el de la Venta.

Conforme avanza la Sierra de Cuchumatanes en territorio Chiapaneco, se va levantando hasta alcanzar los puntos culminantes en las montañas de Huitepec en el centro del Estado; después, deprimiéndose hacia el N. y N. W. muere en las llanuras del Golfo, permitiendo la unión de los dos grandes ríos poco antes de penetrar al mar.

Del núcleo de montañas Huitepec se desprenden ramales en todas direcciones formando valles y altiplanicies cuyas aguas corren á la margen derecha del Mezcalapa ó á la izquierda del Usumacinta.

Corresponden al primero en general los del N., W. y S., que son:

Las serranías que limitan la altiplanicie de Comitán y que la separan de los Valles de Tzimol y Socotenango y las del Departamento de la Libertad. Ninguno de los ríos de esta parte tienen importancia, excepción hecha del mismo Mezcalapa. Los que hay además son el San Vicente, el Tzimol, que forma hermosísimas cataratas, y el Blanco.



Tipos populares de Chiapa de Corzo.

Siguen por el W. las serranías de Teopisca entre Comitán y San Cristóbal, en donde tienen su origen varias corrientes insignificantes que se unen al Blanco antes mencionado.

El núcleo de montañas Huitepec encierra completamente el pintoresco Valle de San Cristóbal, en el cual varios arroyos forman el Río Frío, que atraviesa la Sierra en un cauce subterráneo de 20 kilómetros.

El contrafuerte más importante de estos es el del Burro, que va hacia el Sur y del cual se desprende el cerro de Chiapa, y que es cortado por el Mezcalapa en el Sumidero. En el Burro se encuentra la gran meseta de